

100 лет
ОТДЕЛУ
РЕДКИХ КНИГ
РГБ



ИСТОРИЯ КНИЖНОЙ КУЛЬТУРЫ XV-XX ВЕКОВ

RUSSIAN STATE LIBRARY
RESEARCH DEPARTMENT OF RARE BOOKS
(BOOK MUSEUM)

THE HISTORY OF THE BOOK CULTURE OF THE XV–XX centuries

In commemoration of the 100th anniversary of the Research Department
of Rare Books (Book Museum) of the RSL

Part 2

Moscow
Pashkov Dom
2018

РОССИЙСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ БИБЛИОТЕКА
НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ОТДЕЛ РЕДКИХ КНИГ
(МУЗЕЙ КНИГИ)

ИСТОРИЯ КНИЖНОЙ КУЛЬТУРЫ XV–XX веков

К 100-летию научно-исследовательского
отдела редких книг (Музея книги) РГБ

Часть 2

Москва
Пашков дом
2018

УДК 002.2(100)"14/19"(082)

ББК 76.103(0)я43

И90

Рецензенты:

М. В. Корогодина, зав. НИО рукописей Библиотеки

Российской академии наук, д-р ист. наук

А. Л. Лишинц, зав. отделом редких книг и рукописей НБ МГУ,

канд. филол. наук

Редакционная коллегия:

И. Л. Карпова, зав. сектором НИО редких книг (Музея книги) РГБ,

канд. ист. наук

Д. Н. Рамазанова, зав. НИО редких книг (Музеем книги) РГБ,

канд. ист. наук

(отв. редактор и составитель)

Н. Ю. Самойленко, заместитель генерального директора по внешним связям
и выставочной деятельности РГБ (председатель), канд. искусствоведения

И. Ю. Фоменко, ведущий научный сотрудник НИО редких книг
(Музея книги) РГБ, канд. филол. наук

О. Р. Хромов, главный научный сотрудник

НИО редких книг (Музея книги) РГБ, академик РАХ, д-р ист. наук

История книжной культуры XV–XX веков. [В 2 ч.]. Ч. 2 =
И90 The history of the book culture of the XV–XX centuries. [In 2 pts.].
Pt. 2 : к 100-летию научно-исследовательского отдела редких книг
(Музея книги) РГБ / Российской гос. б-ка, НИО редких книг (Му-
зей книги) РГБ ; [отв. ред. и сост. Д. Н. Рамазанова]. — Москва :
Пашков дом, 2018. — 247 с. : ил. — Парал. тит. л. англ.

ISBN 978-5-7510-0753-9.

Настоящее издание приурочено к 100-летию научно-исследовательского от-
дела редких книг (Музея книги) Российской государственной библиотеки. Мате-
риалы, вошедшие в сборник, охватывают шесть тематических разделов, связанных
с различными аспектами истории книжной культуры XV–XX вв. применительно
к широкой проблематике изучения редкой и старопечатной книги (в том числе и во
взаимоотношении с рукописной традицией), судьбам таких изданий и их экземпля-
ров, а также ценных книжных коллекций и библиотечных собраний.

Настоящий сборник может быть интересен ученым историкам, филологам,
библиографам, библиофилам и всем интересующимся историей книжной культуры.

УДК 002.2(100)"14/19"(082)

ББК 76.103(0)я43

ISBN 978-5-7510-0753-9

© ФГБУ «Российская государственная библиотека»,
издательство «Пашков дом», 2018

Содержание

История европейской книжной культуры и искусство гравюры

<i>Лебер Т.</i> Миграции печатников и типографий в «трансосманском» контексте раннего Нового времени	5
<i>Кнапчокова С.</i> Книжная иллюстрация в Словакии в XVI и XVII веках.....	21
<i>Вайткявичюте В.</i> Новые данные о собраниях инкунаブル в библиотеках Литвы	28
<i>Казбекова Е. В.</i> Новые данные об иллюминации экземпляра Библии Гутенберга в Российской государственной библиотеке	39
<i>Данилов И. А.</i> Саксонские граверы — оформители печатных изданий надгробных проповедей XVII века (по материалам собрания научно-исследовательского отдела редкой книги Библиотеки Академии наук).....	50
<i>Субботина О. В.</i> Проблема иконографических источников в гравюрах французских Часословов первой трети XVI века (на материалах коллекции Библиотеки Российской Академии наук).....	58
<i>Стасевич В. А.</i> Книги герцогов Сазерлендов в России: выявленные экземпляры, методика поиска и атрибуция	66
<i>Лихачева Н. П.</i> Обзор западноевропейских книг XVI–XVIII веков в хранилищах Архангельской области.....	77

Рукописная и печатная книжность XVI–XVIII веков

<i>Вознесенская И. А.</i> Списки с печатных изданий в рукописной книге XVIII века (на примере переводов для Петра I).....	86
<i>Белякова Е. В.</i> Сборник «Псевдозонар» («Зинар»): взаимодействие рукописной и печатной традиции XVI–XIX веков	92
<i>Подковырова В. Г.</i> Киево-Печерское издание Апокалипсиса 1625 года с толкованиями св. Андрея Кесарийского и особенности его копирования в рукописях XVII–XIX веков.....	104

Библиотечные собрания, книжные коллекции и их судьбы

<i>Долгих Ю. А.</i> Рукописи Юдинского собрания в Библиотеке Российской академии наук: к вопросу о составе коллекции.....	114
<i>Серова Н. А.</i> “Catalogue des Catalogues” графа Павла Сергеевича Строганова в архиве Государственного Эрмитажа.....	124
<i>Морева О. В.</i> В. В. Стасов — библиотекарь А. Н. Демидова	133
<i>Панченко Е. З.</i> Судьба экземпляра «Истории» Льва Диакона с автографом Н. П. Румянцева	141
<i>Юдин А. А.</i> Записи и штемпели на старопечатных книгах собрания академика М. Н. Тихомирова в ГПНТБ СО РАН	151
<i>Ивашикина Л. Ю.</i> Книги из библиотеки Залусских в Ульяновской областной научной библиотеке	161
<i>Ларионова Л. Г.</i> Дневник У. Г. Иваска как источник реконструкции взаимоотношений букинистов и библиофилов в Москве 1910-х годов	169
<i>Амерханова Э. И.</i> Книжное собрание коллекционера А. Ф. Лихачева.....	179
<i>Чернова Бургер И.</i> Петер Загер и «русские» коллекции в Швейцарской восточноевропейской библиотеке: “Rossica Europeana” и «Русские книги из Давоса»	185
<i>Шкулова Д.</i> Библиотека Душана Маковицкого — личного врача Л. Н. Толстого	206
<i>Олешкевич Е. В.</i> Детство за переплетами еврейских книг: некоторые аспекты детской книжной культуры на примере книг из коллекции Шнеерсона.....	216
<i>Рябова В. И., Левнер М. В.</i> Суперэклибрис в научной книге XVIII – начала ХХ века (из фонда редких книг Библиотеки по естественным наукам Российской академии наук).....	226
<i>Вознесенская Е. Н., Одинец Е. В.</i> Книжная коллекция Э. Н. Патлаенко в редком фонде Национальной библиотеки Республики Карелия.....	231
Сведения об авторах	238

Contents

The History of European Book Culture and the Art of Engraving

<i>Leber T.</i> Migrations of printers and printing presses in the “transottoman” context of the early modern period	5
<i>Knapčoková S.</i> Book Illustration in Slovakia in XVI and XVII centuries	21
<i>Vaitkevičiute V.</i> New data on the collections of incunabula in the libraries of Lithuania	28
<i>Kazbekova E. V.</i> On the illumination of the Gutenberg Bible in the Russian State Library	39
<i>Danilov I. A.</i> Saxon engravings — decorators of printed editions of grave sermons XVII century (based on the collection of RDRB RASL)	50
<i>Subbotina O. V.</i> The problem of iconographic sources in the engravings of the French Books of Hours in the first third of XVI century (the case of the Collection of the Library of Russian Academy of Sciences)	58
<i>Stasevich V. A.</i> The books of the Dukes of Sutherland in Russia: the identified copies, search methods and attribution	66
<i>Likhacheva N. P.</i> Review of the XVI–XVIII century Western European books in depositories of the Arkhangelsk region	77

Manuscript and Printed Books of the XVI–XVIII Centuries

<i>Voznesenskaya I. A.</i> Handwritten copies of printed books in the XVIII century (on the translations for Peter the Great)	86
<i>Belyakova E. V.</i> The Miscellany “Pseudozonar” (“Zinar”): Interaction of Manuscripts and Printed Books of the XVI–XIX centuries	92
<i>Podkovyrova V. G.</i> The Kiev-Pechersk Lavra’s edition of the Apocalypse (1625) with the interpretations of St. Andrew of Caesarea and features of its copying in the XVII–XIX century manuscripts	104

Library Collections, Book Collections, and their Fates

<i>Dolgikh Yu. A.</i> The manuscripts of the G. V. Yudin collection at the Library of the Russian Academy of Sciences: issues concerning the collection's composition	114
<i>Serova N. A.</i> "Catalogue des Catalogues" of count Pavel Stroganov in the archive of the State Hermitage Museum	124
<i>Moreva O. V.</i> V. V. Stasov, the librarian at A. Demidov's	133
<i>Panchenko E. Z.</i> The fate of a copy of the "History" by Leo Diaconis with the autograph of N. P. Rumyantsev	141
<i>Yudin A. A.</i> Notes and stamps on the old printed books of M. N. Tikhomirov's collection of SPSTL of SB RAS	151
<i>Ivashkina L. Yu.</i> Books from the Załuski library in the Ulianovsk State Regional Scientific Library	161
<i>Larionova L. G.</i> U. G. Ivask's diary as a reconstruction source for the relationship between second hand booksellers and bibliophiles in Moscow 1910s	169
<i>Amerkhanova E. I.</i> The library of the collector A. F. Likhachev	179
<i>Černova Burger I.</i> Peter Sager and the "Russian" collections in the Swiss Library of Eastern Europe: "Rossica Europeana" and "Russian books from Davos"	185
<i>Škulová D.</i> The library of Dušan Makovický — L. N. Tolstoy's personal physician	206
<i>Oleshkevich E. V.</i> Childhood beneath the bindings of Jewish books: certain aspects of children's book culture (based on the books from the Schneerson Collection)	216
<i>Ryabova V. I., Levner M. V.</i> Super-exlibris in the scientific books of the XVIII – early XX centuries (from the collection of rare books of the Library for Natural Sciences Russian Academy of Sciences)	226
<i>Voznesenskaya E. N., Odinets E. V.</i> The book collection of E. N. Patlaenko in the rare book department of the National Library of the Republic of Karelia	231
About the authors	241